

BOLETÍN INFORMATIVO

Ciudad de México, 16 de julio de 2016
NUM. 02/16

Consulta a Comunidades Indígenas en Campeche sobre la siembra de soya tolerante a herbicida

En cumplimiento a los acuerdos establecidos en el Acta Circunstanciada derivada de la segunda sesión de la Fase de Acuerdos Previos de la consulta indígena en el Municipio de Hopelchén, celebrada el 30 de junio del 2016, el pasado 09 de julio se llevó a cabo la Fase Informativa en la comunidad de Vicente Guerrero Iturbide, la cual contó con la presencia de aproximadamente 130 integrantes de la comunidad. El programa planteado se desarrolló en idioma español a solicitud de los presentes y de manera participativa, en donde la comunidad pudo expresar diversos comentarios de manera libre.

Esta Fase Informativa se realizó en la cancha de usos múltiples de la comunidad, con la participación de servidores públicos de diferentes instancias del Gobierno de la República, además de invitados con experiencia en los temas relacionados al objeto de la consulta.

El programa incluyó la presentación a la comunidad de la información relativa a la legislación nacional en bioseguridad de organismos genéticamente modificados (OGMs) por el Lic. Marco Antonio Ramírez Velázquez, Subdirector de Política y Normatividad Internacional de la Secretaría Ejecutiva de la CIBIOGEM; el tema sobre biotecnología, OGMs y sus aplicaciones, a cargo del Dr. Yuri Peña Ramírez, Investigador del Departamento de Ciencias de la Sustentabilidad de El Colegio de la Frontera Sur ECOSUR y Coordinador del Consejo Consultivo Científico de la CIBIOGEM; en lo relativo a la solicitud 007_2012 para la siembra comercial de soya GM, estuvo el Mtro. Rafael Aaron Romero Castillo, Subdirector de Dictaminación de OGMs del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria SENASICA; en relación al proceso de evaluación de la inocuidad de los OGMs para uso y consumo humano, realizado por la Secretaría de Salud, participó el Mtro. Sergio Sarabia Morán, Biotecnólogo de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios COFEPRIS; de igual manera, el Doctorando de la Universidad Autónoma de Chapingo, Belén Hernández Hernández, explicó lo relacionado al potencial impacto al ambiente del herbicida glifosato de acuerdo a los estudios nacionales e internacionales y los peligros potenciales de la dispersión de semillas de soya GM en zonas no permitidas.

Como tema adicional solicitado por la comunidad indígena de Vicente Guerrero Iturbide, el Lic. Luis Fernández Castro, adscrito a la Cuarta Visitaduría de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, expuso el tema “Derechos Humanos”.

Al término de la sesión de Fase Informativa, la comunidad indígena de Vicente Guerrero Iturbide solicitó que las fases deliberativa y consultiva se lleven a cabo, en presencia de las autoridades responsables de la consulta, el día 15 de julio del 2016, en la cancha de usos múltiples.

Por otra parte, con fecha 10 de julio se llevó a cabo la Fase Informativa en la comunidad de Chencoh, con una presencia de aproximadamente 70 integrantes de la citada comunidad. El programa planteado se desarrolló en idioma español e inicialmente en lengua maya, a solicitud de los presentes, de manera participativa, en donde la comunidad expresó diversas dudas y comentarios de manera libre en torno a los temas expuestos.

Esta fase informativa se llevó a cabo en la sede de la comisaría municipal de la comunidad, con la participación de servidores públicos de diferentes instancias del Gobierno de la República, además de invitados con experiencia en los temas relacionados al objeto de la consulta.

Al igual que en la comunidad indígena de Vicente Guerrero Iturbide, el programa incluyó la presentación de la información relativa a la legislación nacional en bioseguridad de OGMs por el Lic. Marco Antonio Ramírez Velázquez, Subdirector de Política y Normatividad Internacional de la Secretaría Ejecutiva de la CIBIOGEM; sobre biotecnología, OGMs y sus aplicaciones por el Dr. Yuri Peña Ramírez, Investigador del Departamento de Ciencias de la Sustentabilidad de El Colegio de la Frontera Sur ECOSUR; la solicitud 007_2012 para la siembra comercial de soya GM, por el Mtro. Rafael A. Romero Castillo, Subdirector de Dictaminación de OGMs del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria SENASICA; el proceso de evaluación de la inocuidad de los OGMs para uso y consumo realizado por la Secretaría de Salud, por el Mtro. Sergio Sarabia Morán, Biotecnólogo de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios COFEPRIS; y lo relativo al potencial impacto al ambiente del herbicida glifosato de acuerdo a los estudios nacionales e internacionales y los peligros potenciales de la dispersión de semillas de soya GM en zonas no permitidas, por el Doctorando de la Universidad Autónoma de Chapingo Belén Hernández Hernández.

Al término de la sesión de Fase Informativa, la comunidad indígena de Chencoh solicitó que la Fase Consultiva se realice el 14 de agosto del 2016, en la sede de la Comisaría Municipal, en tanto se lleva a cabo la Fase Deliberativa al interior de la comunidad.

Con fecha 15 de julio del 2016, de conformidad con los acuerdos establecidos, se realizó la Fase Deliberativa y Consultiva en la comunidad indígena de Vicente Guerrero Iturbide, teniendo como sede la cancha de usos múltiples. Estuvieron presentes en el acto el Lic. Marco Antonio Ramírez Velázquez, Subdirector de Política y Normatividad Internacional de la Secretaría Ejecutiva de la CIBIOGEM, y el Lic. David Mendoza Gaytán, Jefe de Departamento de Análisis y Publicación de la Consulta de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas CDI. Al evento asistieron aproximadamente 250 integrantes de la comunidad, quienes llevaron a cabo la Fase Deliberativa sin intervención ni presencia de las autoridades federales encargadas de la consulta, en respeto a su libertad de decisión.

Una vez transcurrido el tiempo establecido por la comunidad indígena para deliberar, se realizó la Fase Consultiva, mediante la lectura y entrega por parte de la comunidad de un documento donde manifestó su voluntad en sentido afirmativo respecto de la siembra en etapa comercial de la soya genéticamente modificada.